

# RESEÑA DE LA ACTIVIDAD ACADÉMICA DEL INSTITUTO DE CIENCIA POLÍTICA DURANTE 1978

El Instituto de Ciencia Política pertenece a la Facultad de Ciencias Sociales de la Pontificia Universidad Católica de Chile, y su objetivo es el cultivo y desarrollo de la Política en este país.

Teniendo presente el fin indicado, la actividad académica del Instituto se ha desarrollado con sujeción a tres criterios orientadores:

Especial consideración por la expresión política del mundo contemporáneo y sus diferencias con el pasado reciente.

Conciencia que la distinción entre la acción política nacional e internacional es cada vez más tenue, por la influencia mutua que entre ambas áreas existe.

Relación estrecha entre docencia e investigación, dada su mutua alimentación y la necesidad de ambas para la implantación de la Ciencia Política en nuestro país.

Considerando estos elementos directrices, procede resumir la actividad general del Instituto referida a las funciones típicas de toda universidad: la docencia, la investigación y la extensión.

## DOCENCIA

En el área de la docencia se han ofrecido principalmente los llamados cursos de docencia de servicio, orientados éstos en dos sentidos esenciales: interesar a estudiantes no especializados en el conocimiento del fenómeno político y complementar la formación de alumnos de carreras atinentes o relacionadas con el tema.

Por estas razones, muchos de los cursos han sido clasificados por la Vice-Rectoría Académica como de Formación Integral.

Los cursos dados a los alumnos no especializados durante 1978 son los siguientes:

INTRODUCCION A LA CIENCIA POLITICA. Profesores: Mercedes Aubá Asvisio, Cristián García-Huidobro.

INTRODUCCION A LAS RELACIONES INTERNACIONALES: Profesor: Emilio Meneses Cluffardi.

POLITICA COMPARADA. Profesores: Mercedes Aubá Asvisio, Gisela von Muhlenbrock.

PANORAMA DE LA POLITICA MUNDIAL. Profesor: Carlos Naudon.

POLITICA INTERNACIONAL CONTEMPORANEA. Profesor: Pablo Halpern.

EVOLUCION POLITICA DE CHILE. Profesor: Roberto Hernández.

AUTORITARISMO Y DEMOCRACIA. Profesor: Juan Irrazával.

Para entregar una formación más completa a sus alumnos, algunas Unidades han solicitado a este Instituto cursos especiales. Estos tienen tanto un carácter de curso mínimo como optativo, y, ocasionalmente, facultativo, y han sido los siguientes:

CIENCIA Y TECNOLOGIA. Profesor: Carlos Naudon (Escuela de Ingeniería).

AFRICA: PANORAMA POLITICO ACTUAL. Profesores: Tomás P. Mac Hale, Pablo Halpern (Escuela de Periodismo).

INTRODUCCION A LAS CIENCIAS SOCIALES. Profesores: Gustavo Martínez B., Juan Yrarrázaval (Escuelas de Periodismo y Derecho).

INTRODUCCION A LA CIENCIA POLITICA. Profesores: Gisela von Muhlenbrock, Augusto Merino M. (Escuela de Trabajo Social e Instituto de Economía).

Para el Primer Semestre de 1979 se programaron los siguiente cursos:

INTRODUCCION A LA CIENCIA POLITICA. Profesores: Mercedes Aubá, Cristián García-Huidobro.

IDEM. Profesor: Augusto Merino.

DESARROLLO POLITICO. Profesora: Mercedes Aubá.

EVOLUCION POLITICA DE CHILE. Profesor: Roberto Hernández.

INTRODUCCION A LAS CIENCIAS SOCIALES. Profesor: Juan Yrarrázaval.  
 INTRODUCCION A LAS RELACIONES INTERNACIONALES. Profesora: María Teresa Infante.  
 IDEM. Profesor: Emilio Meneses.  
 PANORAMA DE LA POLITICA MUNDIAL. Profesor: Carlos Naudon.  
 AMERICA LATINA: COOPERACION Y CONFLICTO. Profesora: Iris Vittini.  
 POLITICA EXTERIOR CHILENA. Profesor: Emilio Meneses.  
 AFRICA: PANORAMA POLITICO ACTUAL. Profesores: Tomás P. Mac Hale, Pablo Halpern.

También hay que destacar el Programa de Especialización en Relaciones Internacionales, el cual ha permitido la formación de especialistas en la materia, muchos de los cuales hoy día se están desempeñando en universidades nacionales y extranjeras, en la Administración Pública y organismos internacionales, y/o siguiendo cursos de magister y doctorado en el exterior.

El programa se encuentra en proceso de revisión para convertirlo en un Programa de Ciencia Política, mejorado y adecuado a nuestra realidad a partir de la experiencia acumulada, y el cual será destinado a la formación de personas que cumplan funciones de importancia en el Gobierno, Fuerzas Armadas y otros sectores sociales.

## INVESTIGACION

Para realizarla, el Instituto se ha dividido en las áreas de Gobierno y de Relaciones Internacionales.

La primera orienta su quehacer al análisis científico de la realidad chilena, persiguiendo como objetivo resolver incógnitas y proyectar lineamientos de acción futura, a partir del conocimiento de los fenómenos políticos actuales.

Las líneas básicas de investigación con las características apuntadas son: la estabilidad de la democracia, la participación social, la política laboral, la acción de los partidos políticos y las nuevas instituciones políticas.

El área de Relaciones Internacionales busca esclarecer los problemas en los cuales Chile es actor y participante, ubicándolo como parte de Latinoamérica.

Las líneas de investigación básicas en esta área son la política exterior chilena, el contexto latinoamericano (integración, relación con EE.UU., etc.), ciencia y tecnología, y el futuro de las Relaciones Internacionales y teoría internacional. Esta última pretende elaborar modelos conceptuales para interpretar la política internacional chilena y sus proyecciones.

También se ha desarrollado una línea de investigación en Geopolítica, temporalmente suspendida en 1978 para poder cumplir con las actividades prioritarias recién reseñadas.

Las referidas investigaciones se han materializado en 1978 en diversos trabajos publicados (o en proceso de publicación), en la colección de Cuadernos del Instituto de Ciencia Política, y en esta misma revista; se espera iniciar el año 1979 una colección de libros.

## EXTENSION

La actividad de extensión se ha desarrollado en varios campos. El medio habitual es la publicación mensual ya mencionada, los Cuadernos del Instituto de Ciencia Política. Durante 1978 se han publicado diferentes títulos que representan tanto la producción de profesores de la Unidad como de otros académicos invitados a colaborar.

Las materias tratadas dicen relación con las investigaciones descritas y con temas de actualidad realizados dentro del marco científico propio del Instituto.

También se han organizado Conferencias y Mesas Redondas destinadas a alumnos y/o docentes de la Universidad, para ofrecer una visión especializada sobre los grandes problemas políticos contemporáneos nacionales e internacionales. Cabe mencionar, entre los verificados el segundo semestre, la Conferencia ofrecida por el Profesor Frederick Nunn, de la Universidad de Portladd, sobre "El papel de los militares en América Latina", a la cual concurren numerosos profesores y alumnos de la Universidad y de Academias Militares.

Dentro del programa de actividades extraprogramáticas de la Vice-Rectoría de Comunicaciones con el Centro de Alumnos del Instituto de Economía, organizó una Conferencia ofrecida por el profesor Edwin Diamond, del Departamento de Ciencia Política del M.I.T., EE.UU., que versó sobre la acción de los medios de comunicación en la actividad política.

También se efectuaron Mesas Redondas con la participación, entre otros, del profesor Martin Spring, de la Universidad de Witwatersrand, Johannesburgo, y del profesor Takao Fukuchi, de la Universidad de Tsukuba, Japón, y Miembro de la Sociedad Japonesa para la Promoción de la Ciencia.

### **CENTRO DE DOCUMENTACION POLITICA**

El Centro de Documentación Política tiene como objetivo ayudar a la investigación y a la docencia mediante la recopilación de información recogida de fuentes de prensa y documentos oficiales y estadísticos.

El resultado elaborado se resume en un Listado de Información Política Nacional, publicado mensualmente en 1978.

### **PROGRAMA DE PERFECCIONAMIENTO ACADEMICO**

Con el programa de Perfeccionamiento Académico, se pretende entregar formación de post grado a los docentes, o actualizar y diversificar sus conocimientos presentes.

En cumplimiento de este objetivo los profesores Oscar Mertz y Sergio Tuteleers, están realizando actualmente estudios de post grado en la Universidad de Georgetown, Washington, DC. EE.UU. Por otra parte, y como resultado concreto de este programa, durante 1978 se incorporaron a las actividades académicas los profesores Augusto Merino y María Teresa Intante, con los títulos de candidato al doctorado de la Universidad de Essex, Gran Bretaña y de candidato al doctorado en Relaciones Internacionales y Economía Internacional del Instituto de Altos Estudios Internacionales de Ginebra, respectivamente.

Además, varios profesores han seguido cursos cortos de perfeccionamiento, como el de Derecho Constitucional en la Universidad de Georgetown, tomado por la profesora Gisela Von Muhlenbrock, y el de Estadística y Probabilidad para docentes, en la Universidad Católica, los profesores Mercedes Aubá, Carlos Naudón y Gisela Von Muhlenbrock.

### **PLANTA ACADEMICA DEL INSTITUTO**

Actualmente su planta académica está formada, luego de la categorización docente realizada por la Universidad Católica, de la manera siguiente:

**PROFESORES TITULARES:** Gustavo Cuevas Farren (Director del Instituto), Carlos Naudón de la Sotta.

**PROFESORES ADJUNTOS:** Pablo Halpern Montecino, María Teresa Infante Caffi, Tomás P. Mac Hale, Augusto Merino M. (miembro del Consejo), Oscar Mertz Z., Juan Yrarrázaval C. (miembro del Consejo).

**PROFESORES AUXILIARES:** Mercedes Aubá A. (Secretaria Académica), María Cecilia Borgoño, Cristián García-Huidobro, Emilio Meneses C. (miembro del Consejo), Sergio Tuteleers R., Iris Vittini G., Gisela von Muhlenbrock.

**PROFESORES INSTRUCTORES:** Carlos Bombal O., Hernán Fontaine T., María Teresa Miranda.

Mercedes Aubá Asvisio.